

# Mas en serio que en broma.

**DON JUANITO MONTEALE** Ninguna persona más aparente para hacer cría de colibríes que don Juanito Montalgre. El mismo en sus movimientos tiene algo de colibrí.

Es algo verdaderamente encantador las obligaciones deladas que se imponen las gentes admiradoras: por ejemplo Modesto Martínez y don Felipe J. Alvarado tienen unas magníficas colecciones de orquídeas. El primero se pudo dar ese gusto después de la campaña que hizo por la prensa en favor de los Contratistas Bananeros de la United Fruit Co. En algo habrá de gastar el fruto de su laboriosidad. Don Felipe también ha sudado mucho para amasar su fortuna. ¿A qué extrañar entonces que emplee sus ojos y la espuma de su capital hecha con tantos esfuerzos, en colección, no la vulgar Cattleya Skinneri (guaria morada), sino otras traidas de Sumatra, Java, y la Cincinna?

Contaba un día de estos "Diario de Costa Rica" que don Juanito tiene en su pajárea 75 colibríes que revolotean alegramente y con toda confianza entre la familia y vienen a comer, sin ningún temor en las propias manos del dueño de la casa, el alimento especial que éste importa para ellos expresamente del exterior. Nos recordaba esto el perro de una familia rica de San José, que costó unos cuantos cientos de dólares en el extranjero, y que traía consigo en un estuche muy mono, su cepillo y un frasco de bacalao especial; luego la señora de la casa le pone todas las mañanas, en un bonito plato una ración calentita de avena con leche, que hería morir de envidia a miles de niños mal alimentados de Costa Rica y sube todo a los presos de la Penitenciaria. A este perro hubo que buscarle compañera. ¿Acaso Dios no le hace compañía a Adán? Pues bien, se escogió para esposa a una perra de sangre azul con su pedigree bien registrado y la boda se celebró con toda pompa en una de las fincas de esta familia. Al acto fueron invitados varios amigos, a los que se agasajó con larguera. Pero volvamos a los 75 colibríes de don Juanito con su alimento importado especialmente de Europa o de los Estados Unidos, y con su confortable pajárea, que nos hacen pensar en lo mal acondicionados que viven los peones que vienen de fuera, durante las cogidas, en las lamas de café del mismo don Juanito: reñidos de unas cuantas varas cuadradas en donde se amontonan varias personas sin la menor comodidad, no nos atrevemos a decir que miserables.

Pero a qué comparar un peón con un colibrí? Un colibrí es algo de lo más gracioso que ha producido la naturaleza. Los poetas lo comparan con una animada joya de oro y perla; esmeraldas, rubis, topacios; o con un retacito del arco iris o bien con la llamita desprendida de una hoguera. Es un ser que nunca baja a contaminarse con el vil polvo de la tierra y que pasa la vida libando de flor en flor. Chocano el poeta de Leguía y de Estrada: Cabrera hizo un hermoso poema inspirado en tan linda criatura.

En cambio un peón, por lo general, un ser de movimientos torpes, rudo, cutílido por la intemperie y oloroso a sudor. Ante un colibrí es natural que se comueva don Juanito y le den deseos de ofrecerle una linda pajárea y dc mandarle a trae expresamente a Europa un alimento especial. Pero un peón que es un ser humano como él, que se mete en un rancho entre sus cañuelas y come arroz y frijoles sin maneras.

Para el colibrí, noche y alimento importado ofrecido en tubitos de frágil cristal y pajárea y la sonrisa de toda la familia. Para el peón, si acaso bebida, si Nicholas permite que el dulce esté barato, un rancho sin ninguna comodidad y el "mártir vos" humillante con que toda gente admiradora trata a los pobres.

Sería muy de descaro que don Juanito hubiera encontrado una especie nueva entre los 25 amazilia fuscicaudata (este es el nombre científico de la especie más abundante de chupalleres o colibríes del valle central en Costa Rica) que va a robar al Jardín Zoológico de Londres. Tal ejemplar llevaría entonces el Montealegre declinado en latín y nuestro coleccionista aficionado, tendría algo más que contar a los curiosos que llegaran a ver sus colibríes.

No queremos terminar este comentario sin alargarlo una especie de filosofía harata: es verdad que un colibrí es como una joya con vida cuando vibra sobre las flores y es verdad también que nunca haga a rotarce en el vilo polvo de la tierra; pero también es verdad que tan delicado se vuelve feo si se trata de compartir el néctar de los abutones, de los cactusitos rojos del cundumí o de los blancos con zarzuelas. Nosotros hemos visto luchas encarnizadas entre dos de estos pedacitos del arco iris, al disputarse una fragante reina herida de madreselva. La Royal Dutch & Shell inglesa y la Standard Oil americana no pelean en el Chato con más fuerza por el dominio de la región petrolera. Contemplando aquella lucha, pensábamos en esos poetas que recitan sus versos con voz melifusa y gestos estudiados y en la vida cotidiana se tiran al prójimo prestándose dinero al 5 por ciento o le hacen otras fechorías por el estilo.

No se crea tampoco que esta flecha diminuta desprendida del sol, se alimenta sólo de néctar. Don Anastasio Alfaro, que es muy amigo de andar averiguando la vida de los pájaros, cuenta que ha encontrado repleto el estómago de algunos ejemplares de esa joya animadora con las piaras llevadas a cabo en el mundo de los insectos: patas, antenas, cabezas de hormigas, alas de mosquito, elitos de coleópteros, etc. Ni más ni menos que tanta gente de finos modales que anda por ahí, que sabe moverse con gentileza en la mata de un baúlito o tomar con graciosos desenfados la taza del té o las crías del bridge en el salón de un diplomático o del club de moda para que paguen el lujo de su casa de su vestido, de su automóvil y los viajes que les dan tanto lustre explotando vulgarmente al próximo.

**EL LIC. MARROQUÍN RO.** Ya séquiera que el Lído, Mjas o Roxas, Los Cuarros o Roxas como se llamen, en fin, se llamen, encontrarán cuatro justos en esta otra parte de Sodoma, a quienes llamarán dignas de ser mencionadas.

Un número igual de justos di- de la Biblia que encontraron los ingleses enterrados por Jehovah para sacarlos de aquel lago de infiernos y devolverlos al cielo divino. Los restos del Góntan fueron los de su esposa y sus hijos. Los restos de Costa Rica y del Lic. Marroquín con Tito Ulate, Mario Sánchez y los doctores Medina Cañas y Calderón Guardia. Ojalá que a ninguno de estos le vaya a ocurrir la de la mujer de Lot que por curiosidad a ver—contraviniendo las órdenes de los ángeles—lo que ocurría en la ciudad que acababa de abandonar, cu-

riesidad que pagó volviéndose estatua de sal. ¿Conoce el lector a los cuatro justos costarricenses? ¡A cuál de ellos cree que la vaya a ocurrir lo de la mujer de Lot? Ojalá que tengan la fuerza de voluntad necesaria para dominar su curiosidad.

¿Pero en qué Lora maldita se le fué ocurrir a este hombre, extranjero en el país más hospitalario del planeta, ponerse a hablar mal de una tierra en donde hasta los que se mueren de hambre creen vivir en el mejor de los mundos habitados? ¿No sabe que aquí para que un extranjero caiga bien, tiene que repetir con unción y los ojos en blanco los diferentes artículos del Credo costarricense, artículos que hacen las delicias de nuestros ingenuos y de nuestros patriotas? ¿Por qué, en vez de hablar las cosas que han sacado de quicio a un representante genuino de la pedagogía costarricense como es don Teófilo Rivera, no se puso a cantar las consagradas letanías: Costa Rica es la Suiza Americana; San José es un País chiquito; el Teatro Nacional es mejor que el de la Ópera de París; don Ricardo es el hombre más inteligente de todo el mundo; la Virgen de los Angeles es la más milagrosa de las vírgenes; las mujeres de Costa Rica son las más lindas de la tierra y las que mejor se visten; Costa Rica es la Atenas de América; en Costa Rica hay más maestros que soldados; en Costa Rica no hay analfabetos; Costa Rica es el país más hospitalario y en el que reina una paz imperturbable, etc., etc.

¿Quién metió a un extranjero a ponerse a sacarnos los trapos sucios? Tal cosa la pueden hacer en el seno del hogar o de la confianza estos mismos patriotas que andan por ahí indignados. Pero a ninguno de ellos le gusta que uno de ellos venga a formular comentarios desfavorables de nosotros. Y cosas peores dicen y más inteligentes a veces. Porque la verdad es que el Lic. Marroquín Rojas o Roxas no ha pecado de inteligente en sus críticas que son tan pobres como las de cualquier comadre que se come al próximo detrás de la ventana con la vecina o como las que podría hacer don Teófilo Rivera si le quitaran el hueso.

Nuestro Lído censura como debilidades típicas, de Costa Rica ciertas manifestaciones propias del régimen social y económico de los países capitalistas en general: el Patronato Nacional de la Infancia, nuestras escuelas, la corrupción de menores y la de damas entradas en años, etc. Todo eso lo encuentra el Lído, desde Groenlandia hasta la Patagonia. Hace un menjurge con el hambre de los chiquillos que el Patronato trata de asimilar, la desocupación y el trabajo, menjurge que sólo él entiende. En vano es que el doctor Padilla Castro con todo y su título y sus dos apellidos, haya salido en defensa del niño hipotético de Luis Felipe. El Lic. Marroquín Rojas, también de dos apellidos y título delante de su nombre, no se quiere dar por vencido y sigue insistiendo argumentos sin pica ni cabeza.

Pero en todo esto, lo más peregrino ha sido la indignación del Visitador de Escuelas Teófilo Rivera. Sus aprecisiones hacen juego con las censuras del licenciado: don Teófilo trata a estafquin de odio de colmillos venenosos, de Miura ferro, que goza al sentir su armada festa en el vientre abierto y sangrante del caballo del picador; de crótalo, de Barba Azul muñidor de mujeres; saca la cuestión psicobiológica para meditar en las posibles tareas hereditarias de este cruel censor de la escuela del Paraíso Terrenal que es Costa Rica; nos lo pinta delante de Ubico con el incendiarlo en una mano y el hundir en otra; le dice viperino, Judas, Esfílates (nosotros ignoramos quién fué Esfílates y hemos ido a llenar esta importante laguna en el diccionario, puro por lo que se ve el diccionario que nosotros tenemos es muy incompleto porque no dice quien fué Esfílates); don Teófilo defiende a las esposas costarricenses calumniadas que según el viperino licenciado están "prontas a echarse las cabezas de sus maridos". Con estos perifrasis el indignado pedagogo hace un rodeo para hablar de las esposas que ponen cuernos a sus maridos.

En fin que la polémica entre el Lic. Marroquín Rojas o Roxas y don Teófilo ha estado bastante diversa.

**EL CONGRESO PEDAGÓGICO DE GICO Y LA MUERTE** El Congreso Pedagógico de Costa Rica ha vuelto a comprender sus importantes funciones que de tanta trascendencia son en la vida del país. Vamos a comentar, por ejemplo, una de sus sesiones para que el lector se dé una idea de la magnitud de las actividades de este cuerpo:

Un día de la semana que acaba de pasar, se reunió el Congreso y se abrió la sesión. Inmediatamente se levantó un delegado a dar cuenta de la muerte de un viejo maestro; eseguida otra pidió que se pusiera un telegrama a la familia doliente. Se procedió a nombrar a la persona que había de redactar el telegrama, y se eligió para ello al profesor don Nicolás Montero; se levantó don Nicolás y se fué a poner el telegrama. Luego Lucas Raúl Chacón pidió que se pusieran de pie todos a hacer un minuto de silencio en recuerdo del fallecido (se ve que Lucas Raúl tiene tendencias rotarias, porque esto de los minutos de silencio en recuerdo de los difuntos o de acontecimientos que tienen que ver con la muerte, sin comprometerse en nada, es de factura genuinamente rotaria). A continuación otro congresista pidió que se nombrara una comisión para que fuera al entierro. Se procedió al nombramiento. Pero punto y seguido, a otro congresista le pareció que una comisión no bastaba y hizo moción para que todos los allí presentes fueran al entierro en señal de solidaridad docente, y la sesión se levantó.

Nosotros no habíamos hecho ningún comentario al rededor de la funeral sección, si alguien no nos hubiera contado que en una ocasión, no hace de esto mucho tiempo, a este mismo maestro que acaba de morir, lo quitaron de su puesto por política, porque no fue partidario del candidato triunfante. Pues en esta ocasión no recibió ningún telegrama ni la menor muestra de solidaridad de sus compañeros.

Es que una cosa es hacer minutos de silencio y otras ceremonias inofensivas en torno de un maestro muerto y otra poner telegramas de protesta a los jefes cuando se echa de la escuela a un comunero que tuvo la desgracia de haber votado por el candidato en derrota.

Y damos una más si de este congreso sale la menor señal de protesta por los escopetas y armazones que sujetan hoy los escopetas y rifles de Cuba. La directora de la Escuela Normal de la Habana y mucha otra, entre otras en las paradas por haber practicado encarnizadamente contra el imperialismo yanqui y haber apoyado la huelga de escolares hambrientos. A ver si en vez de un minuto de silencio niden en el Congreso de Educadores de Costa Rica un minuto de protesta por las vejaciones que sufren sus compatriotas en las cárcel de Cuba.

# DE TODA LA REPÚBLICA

DE GRECIA

## Una nueva manifestación del odio de León Cortés contra la clase obrera

Ta es bien conocido del proletariado de este país la tactica de León Cortés para hacerse de prestigio "prestacionable" entre los capitanes del país, la de proceder con mucha cara con el trabajador que es dependencia. Metajos de sarcasmo, despidos, disciplina militar, sistema vergonzoso de explotación, así son los sistemas que ha implementado en otras países y el resultado es el mostrón de Alajuela.

La política trabajadora de León Cortés era de "enérgico" y de "celoso administrador" su amado jefe.

El asunto fue encomendado para su sentencia al Juez Joaquín de los Contreras, quien lo envió a su vez a la Jefatura Política de Villa Corina y no pudo menos q poner en libertad a Ballesteros, pasando que éste a que nos referimos se llama José Ruiz, en deseo de grandes cañuelas, tabacos y otras semejantes y los hechos a que nos referimos son los siguientes:

Pero lo estandizado es esto: cuando Ballesteros fué a Fomento a reclamar lo que se le adeudaba, que ascendió a 74 colonas, se constató q esa suma estaba retenida para responder del valor de la actividad perdida, que se acusó de 74.75.

En la última semana de mes de febrero se capituló en la construcción de la carretera de Villa Corina, Gabriel Ballesteros, notó q lo habían robado un poco de dinamita. Le dio el parte respectivo al jefe político. En los mismos días trascendieron a Ballesteros a Turrialba, donde se está construyendo otra carretera. El que fué a sustituir a Ballesteros en Villa Corina accedió el robo de la dinamita y al punto mismo q se puso a trabajar en el ferrocarril al Pacífico, sin darse cuenta q esto era un engaño.

Habrá constar que Gabriel Ballesteros no es militante ni simpatizante del Partido. Es más, por decirlo todo, más bien estando inclinado a creer que advera buenas ideas. Sin embargo, nosotros protestamos de la arbitrariedad que con él se ha cometido por el mostrón de Fomento. Es un trabajador y con los trabajadores estamos, cualquier que sea su posición ideológica.

## DE PUNTARENAS

### MARCOS GUIDO JEFE DEL MUELLECITO, NIEGA PRESTAR AUXILIO A TRES TRABAJADORES VARADOS EN LA ISLA BEJUCO

El trabajador Roberto Guzman, marinero del velero La Linda, se ha dirigido a nosotros, para denunciar un acto inhumano de Marcos Guido, el gran robo habido en una de las dependencias de Fomento y que ha sido reprimido con mano severa por las autoridades, perdiendo la vida de tres personas.

Se nos informa que no solo se apresó también en Alajuela y otros sitios, los cortesanos de la prisión.

a él no le importaba nada de lo que sucedió, y que como ese velero no era del gobierno, que no estaba obligado a enviar ninguna lancha nacional a traerlos. Ante semejante despotismo de este sujeto sin conciencia, la manifestación Guzmán, que el Vallenarista y otros aliados salieron a defender el velero La Linda con los marineros Changó, Comita, el Macho, y Roberto Guzman, con rumbo a Puntarenas.

En fin que la vida de los trabajadores varados en la Isla Bejucos es una lástima, ya que se acuerda q el velero no le importaba nada de lo que sucedió, y que como ese velero no era del gobierno, que no estaba obligado a enviar ninguna lancha nacional a traerlos. Ante semejante despotismo de este sujeto sin conciencia, la manifestación Guzmán, que el Vallenarista y otros aliados salieron a defender el velero La Linda con los marineros Changó, Comita, el Macho, y Roberto Guzman, con rumbo a Puntarenas.

Correspondiente de Puntarenas

## SECCIÓN CAMPESINA

### VAQUEROS DE LA FINCA "LA CAÑADA" DE BERNARDO MONTES DE OCA, TIRADOS A LA CALLE POR PEDIR AUMENTO DE SALARIO

Nuestra palabra revolucionaria, dicha instantáneamente a los campesinos trabajadores donde quería que se nos presentara la ocasión, va admirando firmemente en la conciencia de estos trabajadores groseramente explotados por los terratenientes. Poco a poco, pero sobre seguro, van creciendo, dice mal, en las campañas de los auxiliares, enviándoles una lancha del gobierno para traer el velero con sus compañeros desamparados en Bejucos. Poco a poco, pero sobre seguro, van creciendo, dice bien, en las campañas de los auxiliares, enviándoles una lancha del gobierno para traer el velero con sus compañeros desamparados en Bejucos.

entre las masas laborantes un descontento enorme que es preciso hacer sentir ya de una manera pública y urgente en contra de los terratenientes.

En días pasados vinieron los compañeros Alfredo Soto, Rafael Angel Gómez, Juan Gómez y Rodrigo Aragón, quienes trabajaban como vaqueros en la finca "La Cañada" de Bernardo Montes de Oca, a denunciar que habían sido ejecutados a sus jefes y a sus jefes de sección. Los vaqueros de la finca "La Cañada" de Bernardo Montes de Oca, a denunciar que habían sido ejecutados a sus jefes y a sus jefes de sección.

DE PALMARES

## Crimen del finquero y cacique José Ruiz contra una viuda cargada de hijos

La población trabajadora de Palmarens está indignada con un verdadero crimen que ha sido cometido por un latifundista de este lugar, contra una viuda anciana que proteja a su familia de los rigores del sol y de la lluvia, de los rigores de la enfermedad.

Este mismo José Ruiz paga en sus cafetales salarios de cuatro y seis reales diarios, por jornadas de trabajo que no bajan de diez horas.

José Ruiz, dentro de esta sociedad, es un personaje, a quien se le gasta en paños de la mano y a quien se rinden honores. Pero si vive cuando el proletariado tiene el poder, tendrá que responder de sus delitos tan negros como estos que relatamos, crímenes mucho más abominables que el del hombre que asesina a otro por su espalda.

Los victimas de este crimen son ocho gentes desvalidas; una viuda y sus ocho hijos.

## CORRESPONDIAL

## DE HEREDIA

### Un despojo y unas malacrianzas del latifundista Anselmo Hernández

El sábado pasado, en el lugar de la ciudad de Heredia donde se venden la leña, un regular número de vecinos pudo darse cuenta de una de las formas de que se ha valido el capitalista Anselmo Hernández, para robarle su finca, que es una de las más "canadas" en esta provincia.

Los hechos a que nos referimos tienen a relatarlo con la mayor cantidad posible de palabras:

La señora Tovilla de Quisada, señora de respeto por su vida honesta y trabajadora, llegó a encargar una carretilla de leña al finca La Finca de la comadrona y a la noche de ayer se la llevó el latifundista Anselmo Hernández, quien en persona entró a la vivienda de la señora Tovilla de Quisada y la amenazó de que iba a ocultar debajo de su apariencia de persona "honorable". La señora Tovilla de Quisada, sin embargo, no se dejó impresionar, respondió a la amenaza y se dirigió a su vecino, el señor José María Hernández, quien en persona entró a la vivienda de la señora Tovilla de Quisada, le ofreció la compensación \$ 5.75 y el latifundista cerró la puerta.

Para nuestra herida un poco más tarde.

## CORRESPONDIAL

## Mojés Cartín atropella con su cuña a un trabajador

El martes 12 del corriente, un oficina correspondiente cerca de la cuña de la mañana, la cuña N° 3 de Mojsés Cartín atropelló a Rafael Berrocal Montero, en la esquina